

**Question écrite N° 3527**

**Le Bitcoin et consorts ... sont-ils aussi une affaire d'Etat ?**

Nicolas Maître (PS)

**Réponse du Gouvernement**

---

L'auteur de la question écrite évoque le fait que l'utilisation des cryptomonnaies tend à se généraliser au niveau mondial mais également en Suisse, ainsi que dans le canton du Jura. Outre que ces monnaies facilitent les échanges, il estime également, à l'exemple de certains cantons, que les projets liés aux cryptomonnaies constituent des axes de développement économique importants.

En préambule, le Gouvernement tient à préciser que l'utilisation des cryptomonnaies semble être marginale dans le Jura, cela même si elles font l'objet d'une importante couverture médiatique, souvent en raison de la grande volatilité de leurs cours et des risques encourus par leurs utilisateurs et autres investisseurs.

Cela étant dit, le Gouvernement répond comme il suit aux questions posées :

1. **Notre Etat jurassien s'est-il déjà intéressé à l'utilisation des protocoles décentralisés comme Bitcoin ?**  
Pour l'instant, l'Etat jurassien n'a pas entamé de projet visant à une utilisation du Bitcoin ou de tout autre cryptomonnaie dans le fonctionnement de son administration. En effet, selon un récent recensement du Service des contributions, moins d'une centaine de contribuables jurassiens disposent actuellement d'un compte en cryptomonnaie déclaré.
2. **Le Gouvernement s'est-il déjà intéressé à cette question en termes de développement économique, à l'exemple de notre canton voisin ?**  
Oui.
  - **Dans l'affirmative, dans quel délai pourrait-il être intéressé à le faire ?**  
Le Département de l'économie et de la santé, par l'intermédiaire de son unité de Promotion économique, suit régulièrement l'évolution dans le domaine. Il entretient des contacts réguliers avec quelques acteurs privés actifs dans le secteur au niveau cantonal et ne manquera pas de soutenir toute initiative qui pourrait être jugée intéressante et qui participerait à la diversification du tissu économique jurassien.

○ **Et quelle est sa stratégie ?**

L'Etat jurassien a mis en place différentes structures pour soutenir le développement économique cantonal. Actuellement, des axes importants comme la santé de proximité, ainsi que l'industrie du futur sont exploités au sein de structures telles que Basel Area. Les perspectives offertes par notre région pour ces thématiques sont bonnes, ceci en regard des connexions intéressantes qui peuvent être développées avec l'industrie locale et ses compétences pointues en la matière. Afin que cette politique de développement économique porte ses fruits, il est important d'agir dans la continuité, de concentrer les efforts et ne pas les disperser au gré des tendances du moment.

A l'heure actuelle, les cryptomonnaies constituent un axe de développement économique secondaire, vu l'absence d'acteurs importants en la matière dans le Jura. Il est en effet très compliqué et coûteux pour l'Etat de partir de zéro et de monter de nouveaux pôles sectoriels sans pouvoir s'appuyer sur les compétences existantes, qu'elles soient privées ou publiques, à l'instar des hautes écoles. Ceci n'exclut toutefois en aucun cas la possibilité d'accueillir certaines activités liées aux cryptomonnaies, si l'opportunité se présente. A ce stade, l'Etat n'a pas d'autres outils que ceux à disposition de manière générale de la promotion économique pour soutenir le développement des activités économiques.

Delémont, le 30 mai 2023



Certifié conforme par le chancelier d'Etat  
Jean-Baptiste Maître